

P. ¿Qué concilios generales hubo en el siglo XIII?

R. El cuarto Lateranense y el primero y segundo de Lyon, en los que la Iglesia confirmó los beneficios realizados por las Órdenes monásticas y los Santos arriba dichos, y procuró atraer los Griegos á la unidad.

P. ¿Cuál fué la Orden de Nuestra Señora de la Merced?

R. Una fundada exclusivamente para redimir cristianos cautivos, haciendo sus religiosos voto de ponerse en lugar de ellos en caso necesario. Fundáronla san Pedro Nolasco, san Raimundo de Peñafort y el rey D. Jaime de Aragon.

Oracion y propósito, pág. 493.

LECCION XLIII.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — FUNDACION DE LOS HERMANOS CELITAS Y DE LA ÓRDEN DE SANTA BRÍGIDA. — SIGLO XIV.

P. ¿Cómo fué atacada y defendida la Iglesia en el siglo XIV?

R. Fué atacada por distintas herejías y un cisma de cuarenta años, y defendida y consolada por nuevas Órdenes religiosas, Santos, Mártires, y la conversion de varios pueblos.

P. ¿Cuáles fueron las Órdenes señaladas?

R. Entre otras la de los hermanos Celitas, del *sepulcro ó sepultureros* para asistir enfermos, enterrar los muertos, celebrar por ellos funerales, y rezar cada día el oficio de difuntos.

P. ¿Qué voto particular hacian?

R. El de no abandonar por ningun motivo la cabecera de los apóstolos; acreditando con esto la caridad y santidad de la verdadera Iglesia, porque los herejes jamás hicieron cosa semejante.

P. ¿Qué Orden era la de santa Brígida?

R. Otra dirigida á atraer sobre el mundo cristiano la especial proteccion de María santísima, y su poderoso auxilio contra las herejías. Establecióla santa Brígida, infanta de Suecia, cuyas revelaciones pueden piadosamente creerse.

P. ¿Cuáles fueron los otros defensores de la Iglesia en este siglo?

R. Los grandes Santos que Dios suscitó para que acreditaran con el esplendor de sus virtudes la santidad de la Iglesia católica, señaladamente san Elzear y su esposa santa Delfina.

P. ¿Quién era san Elzear?

R. Un conde de Arrian, pio, modesto, de afable trato, valeroso en la guerra, y padre de los pobres y de sus criados. Imitábase en estas virtudes su esposa Delfina, y así vivieron largos años en la union mas perfecta y en la práctica de todas las virtudes.

Oracion y propósito, pág. 501.

LECCION XLIV.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — CONCILIO GENERAL DE VIENNE. — SANTA ISABEL. — SAN JUAN NEPOMUCENO. — CONVERSION DE PARTE DE LA TARTARIA, Y DE LA LITUANIA. — SIGLO XIV (CONTINUACION).

P. ¿Qué concilio general se tuvo en este siglo?

R. El de Vienne en el Delfinado, que fué el décimoquinto ecuménico, en el cual la Iglesia mostró su desvelo por la sociedad, condenando á los herejes que la turbaban, reformando las costumbres y estimulando las ciencias, al paso que hacia brillar la santidad en el trono en la persona de santa Isabel.

P. ¿Qué Santa era esta?

R. Una reina de Portugal, modelo de piedad, de caridad hácia los pobres, y de suavidad tan angelical que tuvo la dicha de domeñar el corazon de su marido y volverle á Dios.

P. ¿Qué vida llevó, muerto ya su esposo?

R. Resplandeció en virtudes tan heroicas que fué un testimonio vivo de la santidad de la Iglesia católica; prescindiendo de los muchos Mártires que aun dieron á esta testimonio mas esplendente.

P. ¿Qué Mártires?

R. Tres jóvenes caballeros lituanios, llamados Antonio, Juan y Eustaquio, criados en la idolatría pero convertidos despues, los cuales prefirieron la muerte á comer manjares vedados en día de abstinencia.

P. ¿No hubo aun otro Mártir mas célebre?

R. Sí por cierto, san Juan Nepomuceno, canónigo de Praga, mártir de secreto del la confesion.

P. ¿La sangre de los Mártires produjo nuevos cristianos?

R. Produjo la conversion de parte de la Tartaria y de la China septentrional, de la Bulgaria y de la Lituania, consolando á la Iglesia de las pérdidas que le irrogaron la herejía y el gran cisma de Occidente.

Oracion y propósito, pág. 510.

LECCION XLV.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — CONCILIO DE CONSTANZA. — SAN VICENTE FERRER. — ORIGEN DE LA ÓRDEN DE LOS POBRES VOLUNTARIOS. — SIGLO XV.

P. ¿Qué principales enemigos tuvo la Iglesia en este siglo?

R. Tuvo en primer lugar á Wiclef, Juan Hus y Jerónimo de Praga,

quienes difundieron errores peligrosísimos, atacaban la autoridad de la Iglesia, los Sacramentos y las prácticas más santas, y en segundo lugar el gran cisma de Occidente que continuaba.

P. ¿Qué defensores le dió el Señor?

R. El Clero de Inglaterra, los Padres del concilio de Constanza, y sobre todos san Vicente Ferrer.

P. ¿Quién era san Vicente?

R. Un religioso dominico, español, tan santo y elocuente que el Sumo Pontífice le nombró predicador apostólico. En el espacio de cuarenta años recorrió la España, la Francia, el Piamonte, la Alemania y la Inglaterra, y poniendo en conmoción la Europa convirtió un número incalculable de judíos, árabes, herejes y pecadores.

P. ¿Cómo se puso fin al gran cisma de Occidente?

R. Con el concilio de Constanza, celebrado el año 1414; el cual por razones muy convincentes suprimió también la comunión bajo ambas especies.

P. ¿Qué otros auxilios recibió la Iglesia?

R. El de treinta y siete nuevas Órdenes ó congregaciones religiosas, destinadas á oponer verdaderas virtudes á las falsas de los herejes; y tal fué en particular el objeto de la Orden de Pobres voluntarios.

P. ¿Qué hacían los Pobres voluntarios?

R. Renunciaban á sus bienes, cuidaban á los enfermos, trabajaban con ahínco, y sin cobrar salario preferían depender de la Providencia y vivir de limosna.

P. ¿Quiénes eran los Penitentes negros de la misericordia?

R. Una cofradía de piadosos cristianos que consolaban á los reos de muerte, y les ayudaban á bien morir. Primeramente se estableció en Roma, pero luego tuvo sucursales en diferentes lugares de la cristiandad.

Oracion y propósito, pág. 520.

LECCION XLVI.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — ORIGEN DE LOS MÍNIMOS. — CONCILIO DE FLORENCIA. — DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA. — SIGLO XV (CONTINUACION).

P. San Francisco de Paula ¿quién era?

R. Uno de los grandes consoladores de la Iglesia en el siglo xv. Italiano de origen, se retiró á la soledad haciendo vida muy penitente y fundó la Orden de los Mínimos.

P. ¿Cuál era el objeto de ella?

R. Avivar la caridad casi extinguida en el corazón de muchos cristianos, y reparar la violación escandalosa de las leyes del ayuno y la abstinencia, por cuya razón los Mínimos hacían voto de observar una cuaresma perpetua.

P. ¿Dónde murió san Francisco?

R. En Francia, á donde había pasado por encargo del Papa al objeto de asistir al rey Luis XI, que espiró entre sus brazos. Sus milagros y ejemplos y los de sus discípulos consolaron á la Iglesia ayudándola á sobrellevar nuevas tribulaciones.

P. ¿Qué tribulaciones?

R. La ruina del imperio griego y las conquistas de los Musulmanes, cuyo sultán Mahometo II se apoderó de Constantinopla, avasalló toda la Grecia y quiso posesionarse de otras provincias, pues había jurado exterminar á los Cristianos.

P. ¿De qué manera socorrió Dios á la Iglesia?

R. Mediante el esfuerzo de los caballeros de Malta que vencieron á Mahometo, el cual murió poco tiempo despues.

P. ¿Cómo la indemnizó?

R. 1º. Por la conversión de la Samogitia, que llevó á cabo Jagellon, rey de Polonia; 2º. por la predicación evangélica en el interior de África y en las islas Canarias; 3º. por el descubrimiento de América, donde la fe hizo luego rápidos progresos.

Oracion y propósito, pág. 530.

LECCION XLVII.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — LUCHA ENTRE LA IGLESIA ROMANA Y EL PROTESTANTISMO. — SIGLO XVI.

P. ¿Qué carácter tomó la guerra contra la Iglesia en el siglo xvi?

R. El más terrible, siendo sus caudillos Lutero, Zuinglio, Calvino y Enrique VIII.

P. ¿Quién fué Lutero?

R. Un religioso agustino, alemán, que violó sus tres votos de pobreza, obediencia y castidad, apostató, se casó con una monja, y se puso á declamar contra la Iglesia católica.

P. ¿En qué términos escribía al Papa antes de ser condenado?

R. Diciendo que aceptaría su fallo como un oráculo salido de la boca de Jesucristo; mas apenas Leon X hubo condenado sus errores, desatóse en injurias contra él y contra los Obispos y teólogos católicos, presumiendo ser él más sabio que todo el orbe cristiano; siguió predicando el error, y despues de llevar la vida más escandalosa,

murió al salir de un banquete, donde, segun costumbre, se habia hartado de manjares y de vino.

P. ¿Quién era Zuinglio?

R. Un cura párroco de Nuestra Señora de las Ermitas en Suiza, el cual predicó en Zurich los errores de Lutero, autorizó toda clase de desórdenes, osó casarse públicamente, y murió de mala muerte en un combate que sus secuaces perdieron, aunque les habia augurado la victoria.

P. ¿Quién era Calvino?

R. Un eclesiástico de Noyon, si bien no llegó á ser ordenado sacerdote; adoptó los errores de Lutero, añadiendo á ellos los propios; fijóse en Ginebra donde mandó quemar á Miguel Servet, que se atrevió á contradecirle, y murió al fin de un mal vergonzoso.

P. ¿Quién fué Enrique VIII?

R. Uno de los soberanos de Inglaterra, hombre de pasiones fogosas, el cual no pudiendo lograr del Papa que anulase su legítimo matrimonio, se declaró jefe de la religion en Inglaterra, y arrastró á su pueblo al cisma, y despues á la herejía.

P. ¿Es una verdadera religion el Protestantismo predicado por estos hombres?

R. Ni es verdadera, ni es religion: 1º. por haberla establecido cuatro grandes libertinos; 2º. por haber nacido del amor de los honores, de los bienes ajenos y de los placeres sensuales, tres cosas prohibidas en el Evangelio; 3º. porque permite creer todo lo que se quiere, y hacer todo lo que se cree; 4º. porque ha producido infinitos males, hasta conducir al mundo á la impiedad y la indiferencia, origen de todas las revoluciones y demasías.

P. ¿Qué se deduce de esto?

R. Que hemos de rogar por los que tienen la desgracia de seguir el Protestantismo, recelar de los que lo pregonan, y abominar los libros que lo propagan.

Oracion y propósito, pág. 542.

LECCION XLVIII.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO.—ORÍGEN DE LOS HERMANOS DE SAN JUAN DE DIOS Y DE LOS JESUITAS.—SAN FRANCISCO JAVIER.—SIGLO XVI (CONTINUACION).

P. ¿Cómo sinceró Dios á la Iglesia de los cargos que los Protestantes le dirigian?

R. Haciendo que produjese obras palmarias de caridad y santidad, por las que demostró ser siempre la verdadera Esposa de Jesucristo.

P. ¿Qué obras fueron estas?

R. Principalmente la fundacion de varias Órdenes religiosas para socorro de los enfermos y enseñanza de la juventud, y las misiones, que dieron al cielo porcion de Mártires.

P. Cítame alguna de estas Órdenes.

R. En primer lugar la de san Juan de Dios, así llamada de su fundador, que nació en Portugal el año 1495, siendo al principio militar y habiendo perdido el temor de Dios; pero convertido, se consagró al servicio de los enfermos. Estos religiosos hacen voto especial de cuidar á los dementes.

P. Cita otra.

R. La de los Jesuitas, fundada por san Ignacio, caballero español; herido en el sitio de Pamplona el año mismo en que Lutero empezó á predicar la herejía, y convertido por la lectura de buenos libros, se consagró al Señor, pasó á París, y fundó la Orden llamada *Compañía de Jesús*, con el doble objeto de instruir á la juventud y convertir á los herejes é infieles. Por esto sus miembros hacen voto de ir en mision á cualquier punto que el Papa quiera enviarles.

P. ¿Quién fué el gran misionero de este siglo?

R. San Francisco Javier, español de nacion, noble y de talento, profesor de filosofía en París cuando allá estuvo san Ignacio, el cual le convirtió, repitiéndole la frase del Salvador: *¿Qué aprovecha al hombre ganar el universo, y perder su alma?*

P. ¿Qué hizo Javier?

R. Se hizo discípulo de san Ignacio, y llevó la fe á las Indias, precisamente cuando la perdian la Alemania, la Inglaterra y parte de la Francia.

P. ¿Qué frutos recogió san Francisco?

R. Convirtió inmenso número de infieles en las Indias y en el Japon, pero falleció cuando iba á penetrar en la China el año 1552, á los cuarenta y seis de edad, siendo su cuerpo trasladado á la ciudad de Goa, donde subsiste incorrupto.

Oracion y propósito, pág. 554.

LECCION XLIX.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO.—CONCILIO DE TRENTO.—SAN CARLOS BORROMEO.—SANTA TERESEA.—URSULINAS.—POBRES DE LA MADRE DE DIOS.—FIN DEL SIGLO XVI.

P. ¿Á qué fin se reunió el concilio de Trento?

R. Para condenar las herejías protestantes y reformar las costumbres de los Católicos. Fué el décimoctavo y postrero de los generales;

y sus sabios decretos fueron en varias naciones planteados por grandes Santos á quienes Dios suscitó, entre otros san Carlos Borromeo.

P. ¿Qué Santo era Carlos Borromeo?

R. El gran restaurador de la disciplina eclesiástica y el modelo de la caridad, de la cual dió señaladas pruebas en la peste de Milan, cuyo arzobispo fué; y mientras él avivaba la virtud entre el Clero, santa Teresa la restablecía en los monasterios.

P. ¿Quién era santa Teresa?

R. La reformadora de la Orden carmelitana. Nació en España; recibió educación piadosa, si bien corriendo riesgo de perderse á causa de la lectura de novelas y de tener una mala compañera; pero herida de la gracia se hizo religiosa, llevando una vida angelical y reanimando el fervor en antiguos monasterios al paso que fundaba otros nuevos.

P. ¿Qué congregacion es la de las Ursulinas?

R. La que fundó la bienaventurada Ángela de Brescia, para llamar los pecadores á la virtud, enseñar á los ignorantes, y difundir por el mundo el buen olor de Jesucristo.

P. ¿Y la de los Pobres de la Madre de Dios?

R. Otra que tiene por objeto especial instruir á los niños en la Religión y en las humanidades, fundada por san José de Calasanz, el primero que abrió escuelas públicas y gratuitas para los pobres.

P. ¿Quién dió origen á la congregacion de Nuestra Señora y Enseñanza?

R. El bienaventurado Pedro Fournier, cura de Mattaincourt, en Lorena; cuya Orden, dirigida principalmente á la enseñanza de niñas pobres, sigue aun prestando grandes servicios á la Iglesia, lo mismo que todas las creadas entonces para aliviar miserias corporales.

P. Cítame algunas.

R. 1º. La de los hermanos *Enfermeros* para cuidar á los pobres en los hospitales; 2º. las religiosas *Somascas*, que socorren á todos los menesterosos; y 3º. los hermanos *Agonizantes* fundados por san Camilo de Lellis, para procurar á los pobres enfermos la gracia de una buena muerte.

Oracion y propósito, pág. 570.

LECCION L.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — SAN FRANCISCO DE SALES.
— MISIONES DE AMÉRICA Y DE LEVANTE. — SAN VICENTE DE PAUL. —
SIGLO XVII.

P. ¿Cómo castigó Dios á las naciones que habian abandonado la fe?

R. Con terribles calamidades, al paso que consoló á la Iglesia dándole un gran Santo que debia avivar la piedad en el mundo, cual lo habian hecho san Carlos entre el Clero y santa Teresa en el claustro.

P. ¿Quién fué este gran Santo?

R. San Francisco de Sales, obispo de Ginebra, oriundo de Saboya, de noble familia, habiendo mostrado desde su infancia una piedad y una pureza de costumbres que le atrajeron la proteccion especial de Marfa santísima, y con el tiempo convirtió mas de sesenta mil herejes.

P. ¿Qué Orden fundó?

R. Fundó, de acuerdo con santa Juana de Chantal, la Orden de la Visitacion, en la cual se conserva aquel espíritu de fervor, dulzura y caridad, que distinguió al Santo mas amable de estos últimos tiempos.

P. ¿Qué otros consuelos dió el Señor á la Iglesia?

R. Los ejemplos san de Vicente de Paul y las conquistas de los misioneros, parte de los cuales formaron en América las *Reducciones del Paraguay*, donde se vió resplandecer toda la inocencia de los primeros cristianos; y los demás convirtieron grandes provincias en Oriente.

P. ¿Dónde nació san Vicente de Paul?

R. En Gascuña, y fué pastor de reses en su infancia, pero Dios le sacó de la oscuridad llamándole al sacerdocio.

P. ¿Qué le sucedió despues de ordenado?

R. Fué cautivado por los Turcos, que le llevaron á Túnez; pero habiendo convertido á su dueño, se vino con él, y socorrió en Francia á toda clase de menesterosos, fundando una congregacion para socorrerles en vida y en muerte, que es la de las buenas *Hermanas de san Vicente de Paul*.

P. ¿No dió origen á otra congregacion?

R. Sí por cierto, la de los misioneros *Lazaristas*, con objeto de prestar socorros espirituales á los míseros campesinos, y si conviene predicar á los infieles. Con su caridad mantuvo varias provincias asoladas por el hambre y la guerra, haciendo él solo mas bien que no han soñado todos los filósofos reunidos.

Oracion y propósito, pág. 583.

LECCION LI.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — MÁRTIRES DEL JAPON. —
ÓRDENES DE LA TRAPA Y DEL REFUGIO. — SIGLO XVII (CONTINUACION).

- P. ¿ Tuvo Mártires la Iglesia en este siglo ?
R. Muchos, señaladamente los del Japon, donde san Francisco Javier y sus sucesores convirtieron á casi todo el pueblo.
P. ¿ En qué época se desplegó la persecucion ?
R. Su mayor período fué en el año 1622; pero el ardor de los Cristianos en el martirio fué admirable.
P. Cítame algunos ejemplos.
R. Una mujer vendió su ceñidor para comprar el poste en que debía ser atada y quemada; y simples criaturas de cinco y de cuatro años admiraron á los verdugos por su constancia.
P. ¿ Qué herejía atacó por entonces á la Iglesia ?
R. La de Jansenio, obispo de Ipres, el cual sostuvo, en cierta obra, que el hombre no era libre, y que no podia observar algunos de los mandamientos de Dios.
P. ¿ Cómo fué defendida ?
R. Defendieronla contra los Jansenistas, entre los cuales descollaban Arnaud, Nicole y Quesnel, dos ilustres prelados franceses, Bossuet y Fenelon. Al mismo tiempo, para expiar los ultrajes que á las buenas costumbres inferian los pecadores escandalosos, Dios hizo surgir una nueva congregacion.
P. ¿ Qué congregacion ?
R. La de la Trapa, fundada por Armando de Rancé, jóven eclesiástico. Mientras la vida de los Trapenses, mas angélica que humana, expiaba los delitos de la tierra, Dios abría un asilo á las pecadoras arrepentidas.
P. ¿ Qué asilo fué este ?
R. La Orden de Nuestra Señora del Refugio, no solo para doncellas y mujeres pecadoras, sino tambien para jóvenes virtuosas, alternando estas con aquellas para que no se abochornasen.
P. ¿ Qué otras fundaciones consolaron á la Iglesia ?
R. La de la Adoracion perpetua al objeto de desagraviar á su divina Majestad en el santísimo Sacramento, la de las Hermanas de Nevers consagrada á la instruccion de la infancia y al alivio de las miserias corporales, etc., etc.
Oracion y propósito, pág. 597, 598.

LECCION LII.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — HERMANDAD DE LAS
ESCUELAS CRISTIANAS Y ÓRDEN DEL SANTO REDENTOR. — MISIONES EN
CHINA Y EN AMÉRICA. — SIGLO XVIII.

- P. ¿ De qué manera fué atacada la Iglesia en este siglo ?
R. Por el libertinaje, el Jansenismo y los filósofos.
P. ¿ Cómo acudió Dios en socorro de la fe ?
R. Haciendo nacer doctores egregios que refutaron á los apóstoles del error, y varias congregaciones religiosas para enseñanza de la juventud, entre otras la hermandad de Escuelas cristianas.
P. ¿ Quién la fundó ?
R. El abate de La Salle, canónigo de Reims, basándola en reglas harto superiores á los planes que suelen formar los hombres de mundo para educar á la juventud; cuya congregacion contribuyó mucho á conservar la fe entre el vulgo. En el propio siglo formóse otra en Italia para la-defensa y propagacion de la verdad.
P. ¿Cuál era ?
R. La del santísimo Redentor, creada por san Alfonso María de Ligorio, obispo de Santa Águeda en Nápoles, á quien Dios suscitó para defender la verdad contra los impíos, y oponer un dique al Jansenismo que conculcaba los verdaderos principios de la moral, y enervaba la piedad alejando de los Sacramentos.
P. Y los impíos ¿ hacian tambien conquistas ?
R. Sobradas por desgracia, particularmente en Francia; en cambio unos misioneros franceses indemnizaban á la Iglesia convirtiendo en China muchísimas personas, entre ellas una rama de la familia imperial, la que mostró en la persecucion la entereza de los primitivos cristianos.
P. ¿ Qué mas conquistas hizo la fe ?
R. Las de convertir y civilizar á diferentes naciones salvajes de América, una de tantas los Ilineses.
P. ¿Cuál era el carácter de estos salvajes antes de su conversion ?
R. El de la barbarie mas repugnante, pues se comian á los prisioneros despues de asarles á fuego lento, arrancarles las uñas, mutilarles dedos y orejas, etc.; pero una vez convertidos tornáronse afebles, hospitalarios y muy piadosos.
Oracion y propósito, pág. 609.

LECCION LIII.

CONTINUACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — DIFERENTES APOLOGISTAS DE LA RELIGION. — MADAMA LUISA DE FRANCIA. — SIGLO XVIII (CONTINUACION).

P. ¿Gozó en paz la Iglesia de sus conquistas?

R. No por cierto, pues la atacaron los impíos conocidos con el nombre de filósofos, los cuales desarrollando los malos principios de Lutero y Calvino, negaron las verdades mas canonizadas y los mas sagrados deberes.

P. ¿Qué mas hicieron?

R. Organizaron una liga contra la Religion, esforzándose á ponerla en contradiccion con las ciencias, aunque no lo consiguieron, siendo sus corifeos Voltaire y Rousseau.

P. ¿Qué vida llevó Voltaire?

R. La mas indigna, no solo de un cristiano, sino de un hombre honrado. Apenas salió del colegio fué echado de la casa paterna y encarcelado; estafó á un librero, arruinó á otro villanamente, y entregóse á toda la perversidad de su corazon y á su saña contra la Religion, hasta que falleció en 1778.

P. ¿Cuál fué su muerte?

R. La mas desesperada. Á menudo repetia con furor estas palabras: *Estoy dejado de la mano de Dios y de los hombres*; y habiendo pedido un confesor, sus compinches no lo dejaron llegar.

P. ¿Qué especie de hombre era Rousseau?

R. Un ginebrino no menos libertino, rapaz en su infancia, protestante renegado y luego renegado católico, habiendo vivido por espacio de veinte y cinco años entregado á un público desenfreno.

P. ¿De qué suerte murió?

R. De una manera digna de su vida, envenenándose y levantándose despues la tapa de los sesos.

P. ¿Quiénes refutaron á Voltaire y Rousseau?

R. Refutáronles palmariamente Bergier, Nonnotte, Bullet, Guénéé y otros paladines de la verdad; al paso que la Providencia oponia á los desafueros del Filosofismo grandes víctimas de expiacion.

P. ¿Cuál fué la principal?

R. Madama Luisa de Francia, hija de Luis XV, la cual en la flor de su edad dejó el palacio de Versailles por el convento de Carmelitas de San Dionisio, donde vivió practicando la oracion, el ayuno y toda clase de maceraciones.

Oracion y propósito, pág. 622.

LECCION LIV.

CONSERVACION Y PROPAGACION DEL CRISTIANISMO. — EL CLERO DE FRANCIA. — MÁRTIRES DE LA REVOLUCION. — MISION DE LA COREA. — FIN DEL SIGLO XVIII.

P. ¿Qué aflicciones tuvo la Iglesia á fines del siglo XVIII?

R. Tuvo el cisma, la persecucion y el escándalo. La impiedad triunfante quiso organizar una iglesia á su manera, y redactó una acta cismática, llamada *Constitucion civil del Clero*, exigiendo que todos los sacerdotes se sujetasen á ella con juramento.

P. ¿Qué hizo despues?

R. Dió orden de inmolar á los sacerdotes y prelados que se habian mantenido fieles, entre ellos el santo Arzobispo de Arles, y el venerable abate Fenelon, padre de los huérfanos. Los que no eran llevados al cadalso, sucumbian en hediondos calabozos, ó eran tratados á pan y agua, lastimados y atropellados, y, por fin de cuenta, deportados.

P. ¿Qué mas hacia la impiedad?

R. Habíaselas con el mismo Dios, colocando sobre los altares públicas pecadoras, á las que ofrecia incienso y rendia homenaje.

P. ¿Quedó satisfecha con esto?

R. No lo quedó hasta apoderarse en su ciego frenesí del santo padre Pio VI, el cual á la edad de ochenta años fué llevado de cárcel en cárcel, hasta parar en Valence del Delfinado, donde falleció á consecuencia de las tropelías padecidas.

P. ¿De qué manera vengó Dios á su Iglesia?

R. Lloviendo sobre la Francia infinitos y tremendos males, y dando á los perseguidores una muerte terrible, cual á los antiguos tiranos, espirando muchos en la guillotina, otros devorados de perros ó comidos de gusanos.

P. ¿Qué consuelos tuvo la Iglesia?

R. Tuvo en primer lugar la eleccion milagrosa de un nuevo Pontífice, cuya energía salvó la barquilla de san Pedro en medio de la deshecha tormenta que la agitaba; 2º. la conversion de gran número de protestantes, y 3º. la rápida propagacion de la fe en América y en la Corea.

Oracion y propósito, pág. 656.